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FECHA: SEPTIEMBRE 20 DE 2014 
 

OCHO  COLUMNAS/PRIMERAS  PLANAS 

 “Saqueados” 

 
“Esperan 40 en Hidalgo recibir un trasplante” 

 “PRI alista los perfiles para candidaturas” 

 “Chofer de Urvan se infarto en plaza Juárez” 

 
“Pide FOR a Pemex use mano de obra local” 

 
“¡Expulsan a indígenas!” 

 “Pide incluir a hidalguenses” 

 
“Lucha SSH vs alza padecimientos renales” 

 
“Retoman federales el control en BCS” 

 
“Cerraran hoteles 2 meses” 

 
“Robo a ductos asciende a más de 15 mil mdp; preocupa a Pemex alza en tomas 
ilegales” 

 “Contaminó Grupo México el Sonora de modo deliberado” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Organización de archivos. 
 Personal encargado de la conservación de los documentos que se encuentran en el archivo del Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEE), participó en el curso “Organización de archivos públicos y privados” que impartió el Instituto Mexicano de 
la Administración del Conocimiento, con el objetivo de fortalecer esta tarea. (Renato Consuegra, página 05) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente-Presenta PAN problemas que deben ser superados: Bravo Mena: El Partido Acción Nacional 
(PAN) presenta problemas que deben ser superados al tomar como base la esencia albiazul, consideró Luis Felipe Bravo 
Mena, exdirigente panista en el país. Como parte de las celebraciones del 75 aniversario panista, Bravo Mena acudió la noche 
de ayer a la capital de Hidalgo para dar ponencia sobre los principios del partido. Las puertas de Acción Nacional están 
abiertas a todos los ciudadanos, y en caso de que militantes de otros partidos deseen estar en el PAN deben asumir 
compromisos de doctrina y respeto a la institución. “Lo malo es cuando militantes de otros partidos no transitan bajo esta 
manera de conducirse, generan problemas internos y distorsionan la imagen panista.” Aseguró que no son conductas 
albiazules las anteriores protestas en el comité directivo nacional que exigieron cambio de dirigente en Hidalgo y que fueron 
encabezadas por el alcalde de Tezontepec de Aldama, Asael Hernández Cerón. (Víctor Valera, página 02) 
Milenio-Luis Felipe Bravo: es AN partido de claroscuros (Alejandro Reyes, página 11) 
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Milenio-Revisara PRI los perfiles para candidatos en 2015: El presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, 
señaló que los trabajos para las candidaturas de diputados federales al interior del partido iniciarán el año entrante con 
análisis de los siete distritos electorales federales. En entrevista indicó que se revisarán los perfiles de los posibles candidatos 
y candidatas. 'Se darán hasta el año que entra (los trabajos), empezaremos con un análisis por distrito donde estaremos 
revisando a las distintas posibilidades tanto de hombres como mujeres para las posibles candidaturas, aseveró. El dirigente 
estatal precisó que será a partir del mes de enero cuando el Revolucionario Institucional inicie con estos trabajos en los 
distritos electorales. Sobre los trabajos a realizar el año entrante, mencionó que se revisarán los cuadros del partido. 'Hay una 
revisión de todos nuestros cuadros, perfiles y también ahora con los temas de equidad de género y con los temas de edades", 
dijo. Reiteró que se verá a todas personas que quieren participar como candidatos, 'y vamos viendo las posibilidades para 
obtener el triunfo en cada uno de los distritos*. Aseguró que en las candidaturas del año entrante habrá cuadros jóvenes del 
partido. Sobre lo que buscará el PRI en los perfiles de los candidatos comenté observarán la vocación del servicio y 
sensibilidad hacia la población. Recordó que la ley establece que sean ahora el 50 por ciento de candidatas mujeres y el 50 
por ciento de hombres. Sin embargo, Crespo Arroyo subrayó croe la lista de candidatos a diputados federales en Hidalgo 
vendrá directamente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Respecto a su periodo estatutario al frente del Revolucionario 
Institucional en Hidalgo, mencionó que hasta el momento no ha vencido. *Mi periodo no ha vencido y el estatuto como lo he 
comentado impide ya una renovación derivado que ya inicia el proceso electoral', dijo. Respecto a cuánto estará al frente del 
PRI en la entidad, señaló que ello lo irá marcando el mismo partido. 'Eso lo va marcando el partido, los tiempos políticos al 
interior del partido y los estatutos*, agregó. Tras el acercamiento del partido con el sector empresarial a través del Instituto 
Político Empresarial (IPE), el dirigente mencionó que ahora buscarán realizar un trabajo 'fuerte con el sector campesino. ton 
nuestros hermanos y hermanas campesinos vamos a hacer un trabajo con la CNC importante; después de ahí fortaleceremos 
el Ompri, que es el tema con las mujeres, estaremos cerrando cenopista", refirió. Añadió que en los tres mese que faltan para 
concluir el año el PRI cenará con trabajos en sectores. 
Empresarios y políticos. 
Rafael Ranero Barrera, presidente nacional del Instituto Político Empresarial UPE), organización adherente al PRI, luego de 
tomar protesta a la mesa directiva estatal que encabeza Víctor Francisco Torres Cerón, convocó a sus agremiados a 
emprender un trabajo político empresarial de manera que coadyuven con el Revolucionario institucional en su compromiso de 
hacer de Hidalgo una entidad más competitiva y productiva, lo anterior en presencia de Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del 
Comité Directivo Estatal, y losé Pablo Mahuad Pontón, secretario de Economía. 'Hoy nos toca a todos los mexicanos y 
empresarios llevar a la realidad el esfuerzo de las reformas estructurales, impulsadas por el mandatario de la República, 
Enrique Peña Nieto, para traducirlas en el desarrollo económico del país, así como acrecentar la productividad y 
competitividad de Hidalgo, sumándose a la visión del gobernador Francisco Olvera Ruiz. Al hacer uso de la palabra, el 
presidente del CDE. Ricardo Crespo Arroyo manifestó que es la oportunidad de hacer un planteamiento a los empresarios 
para que salgan adelante y fortalezcan la economía de Hidalgo y del país, es el momento de cambiar las cosas y que los 
políticos asuman su responsabilidad y se la "jueguen con los empresarios para enfrentar el reto de mejorar las condiciones de 
vida de los mexicanos", es tiempo de que el PRI se sume con los empresarios que son un sector vital para el desarrollo de la 
nación. Francisco Torres aseguró que ante esta época de transición política, económica, social y cultural que vive México, los 
empresarios se adaptan a las nuevas oportunidades que ofrecen el neoliberalismo y la globalización, para lo cual asumen sus 
beneficios y riesgos; además de que perciben en la política una herramienta para desarrollar su actividad. (Alejandro 
Reyes, página 08) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Enfatizan comunicación no verbal en audiencias orales: Con la conferencia “Importancia del 
lenguaje facial y corporal en el ámbito jurídico”, organizada por el Tribunal Superior de Justicia, los especialistas Carlos 
Velázquez Medina y Alma Barahona y González, instruyeron a más de 200 servidores públicos sobre la importancia de conocer 
estas técnicas en las audiencias orales. La terapeuta experta en lenguaje corporal, Alma Barahona, explicó las ventajas de 
conocer dichas técnicas pues permiten descifrar la información generada por el cuerpo humano y proporcionar más 
herramientas para ejercer de mejor manera la función jurisdiccional. “Mediante el uso de dichos métodos en los procesos 
judiciales, se han detectado contradicciones o falsedades en las declaraciones cuando se interroga a una persona que ha sido 
acusada por algún delito”, comentó Barahona. Como ejemplo, detalló que existen cinco “heridas emocionales” que 
determinan la estructura corporal de los individuos: esquizoide, oral, rígido, masoquista y psicopático, estas dos últimas 
afirmó son las más comunes entre quienes cometen delitos como homicidio y abuso sexual. Carlos Velázquez Medina, 
especialista en face reading (lectura del rostro), destacó que las técnicas para leer la expresión facial son herramientas que 
apoyan a realizar evaluaciones a personas implicadas en algún juicio oral. “Permite tener más elementos para comprender el 
proceso mental y emocional de los implicados. Proporciona información para saber si las personas mienten o imaginan alguna 
situación de un hecho.” Derivado de lo anterior, dijo que incrementó la operatividad de estas disciplinas hasta en un 70 por 
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ciento, ya que no solo es utilizada en las audiencias orales, también en algunos procesos de los medios alternativos como 
mediación. 
Organización de archivos. 
 Personal encargado de la conservación de los documentos que se encuentran en el archivo del Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEE), participó en el curso “Organización de archivos públicos y privados” que impartió el Instituto Mexicano de 
la Administración del Conocimiento, con el objetivo de fortalecer esta tarea. (Renato Consuegra, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Hidalgo suma apoyo médico para afectados de Los Cabos: Como consecuencia de las afectaciones que dejó 
a su paso el pasado huracán Odile, en la península Baja California, miles de familias que habitan diversos municipios de Baja 
California Sur se encuentran en estado de vulnerabilidad. Por ello, informó el gobierno estatal, Hidalgo se suma a las tareas 
de coordinación que realiza el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto y envía el equipo vehicular denominado Atlantes de 
la Salud, el cual consta de dos Unidades Médicas, y un laboratorio móvil, los cuales brindarán atención a los bajacalifornianos 
afectados. El encargado de dar el banderazo de salida de estas tres unidades fue el jefe del Ejecutivo, Francisco Olvera Ruiz, 
quien dijo ser consciente de los momentos difíciles por los que atraviesa en estos momentos el estado del norte mexicano, 
por lo que desde un inicio de la contingencia se brinda el apoyo necesario, el cual requiere de la solidaridad de todos los 
mexicanos para salir antes de este fenómeno natural. Acompañado de personal médico y del secretario de Salud, Pedro Luis 
Noble Monterrubio, el mandatario estatal recordó que en años pasado el estado también se ha visto afectado por este tipo de 
fenómenos, por ello sabe de las necesidades que se requieren en cuanto a salud y principalmente de servicios básicos, como 
agua y luz. Pedro Luis Noble dio a conocer que el laboratorio móvil permite realizar análisis de muestras humanas para el 
diagnóstico de cólera y otras bacterias y agentes patógenos causantes de diarrea, dengue por prueba serológica y por 
biología molecular, así como detección de microorganismos. (Redacción, página 06) 
Milenio-Apoya Hidalgo con hospital móvil a Baja California Sur (Alejandro Reyes, página 06) 
Crónica-Apoyo de Hidalgo para Baja California (Alberto Quintana, página 04) 
Criterio-Suma Manos a la Obra mil 600 becas: El gobernador Francisco Olvera Ruiz dijo que el programa Manos a la 
Obra es una alternativa intermedia para los recién egresados de universidades, en tanto logran insertarse en el ámbito 
productivo. El esquema suma mil 600 becados. Olvera señaló lo anterior tras ser cuestionado sobre las estadísticas que 
advierten que los profesionistas llegan a tardar un año o más en encontrar empleo en México, sobre todo si no cuentan con 
experiencia laboral. El programa otorga becas a los jóvenes para que se instalen en empresas, las cuales erogan recursos 
mínimos para gastos, señaló en su visita a Tulancingo. “Actualmente, este proyecto Manos a la Obra suma a un promedio de 
mil 600 jóvenes becados por seis meses, con un salario cercano a 6 mil pesos mensuales, el cual es sufragado entre las 
empresas y el gobierno estatal”, detalló. De acuerdo con Olvera Ruiz, este esquema permite que los profesionistas se vuelvan 
productivos al generar su propio salario; incluso, algunos son contratados de manera definitiva por las empresas y otros 
obtienen experiencia. El gobernador consideró que, en el caso de Tulancingo, este programa constituye una alternativa en 
tanto logran consolidar el parque industrial metropolitano que ofrecerá fuentes de empleo para la región. “Para eso es el 
parque industrial, no sólo para que los empresarios hagan negocio, sino para que generen empleos”, expresó el mandatario. 
Olvera comprometió que el gobierno estatal echará a andar este proyecto antes de que concluya su administración. (María 
Antonieta Islas, página 11) 
El Independiente-Solicita Olvera a empresas extranjeras contratar trabajadores de Hidalgo: El gobierno del 
estado pidió a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a las empresas extranjeras que participarán en la reconfiguración de la refinería 
Miguel Hidalgo en Tula contratar empresarios o trabajadores hidalguenses. “Es una solicitud que hemos hecho de manera 
constante a Pemex”, declaró al ser entrevistado al finalizar el banderazo de salida a los atlantes de la salud hacia Baja 
California Sur. Olvera Ruiz apuntó que la reestructuración de la refinería Miguel Hidalgo está contemplada en el presupuesto 
de egresos del año anterior y el gobierno federal invirtió más de 4 mil millones de pesos en ella. “Por lo que veo va firme”. El 
mandatario fue cuestionado sobre que la empresa española ACS (Actividades de Construcción y Servicios) se adjudicó la 
edificación de varias plantas en la refinería en Tula, valorado en 560 millones de dólares. De acuerdo con medios locales, es 
uno de los cinco grandes proyectos del plan de combustibles limpios de la refinería Miguel Hidalgo, en su fase diesel ultra 
bajo azufre. “Leí en la prensa, no tuvimos más notificación, de que se hacen algunos contratos, sé que son licitaciones 
públicas.” Sin fondo para desastres Además, Olvera Ruiz manifestó que el gobierno estatal no cuenta con bolsa específica 
para hacer frente a contingencias climáticas. “Simplemente se derivan recursos de otros programas”. Como existe tal 
programa, no hay partida en los estados del país, argumentó. Legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) demandaron en 
sesiones anteriores crear partida en el presupuesto del gobierno estatal para atender contingencias. (Redacción, página 
03) 
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El Independiente-Hospital de alta especialidad para Hidalgo y Edomex: Los gobernadores de Hidalgo y Estado de 
México, Francisco Olvera y Eruviel Ávila, inauguraron ayer, con la secretaria federal de Salud, Mercedes Juan, la ampliación de 
los servicios del hospital regional de alta especialidad de Ixtapaluca. La nueva infraestructura atenderá de manera 
especializada a más de 3 millones de personas del oriente mexiquense e Hidalgo. “Cumplimos con la salud de la población del 
Estado de México e Hidalgo con esta gran institución”, dijo Mercedes en el recorrido de apertura. La ampliación de servicios 
del hospital, comentó, permitirá que pacientes que requieren atención de especialidades en ambas entidades no acudan a 
instituciones del Distrito Federal. “Para nosotros resulta satisfactorio saber que en Ixtapaluca hay un hospital de alta 
especialidad porque los servicios de salud, sobre todo en esta administración, mejoraron”, intervino el gobernador de Hidalgo. 
(Redacción, página 19) 
Milenio-Amplían hospital para la entidad y Edomex (Redacción, página 07) 
Síntesis-Pide FOR se elija mano de obra local: El gobierno estatal pide a Pemex que en la reconfiguración de la 
Refinería Miguel Hidalgo, de Tula, la mano de obra contratada sea de hidalguenses, indicó el titular del ejecutivo, Francisco 
Olvera Ruiz; esto, con el fin de favorecer a la mano de obra en aquella región. En entrevista, señaló que el tema de la 
reconfiguración de la refinería se maneja desde el año pasado, por ello, el gobierno que encabeza, ha solicitado tanto a 
Pemex o en este caso a las empresas que resultaron ganadoras de las licitaciones públicas, que contraten personal del 
estado. "Hemos pedido a las empresas, sobre todo las extranjeras, que ganan los concursos, que contraten a empresarios o 
trabajadores hidalguenses, es una solicitud que hemos hecho de manera constante a Pemex".  
ACS Inicia operaciones. 
 Esta semana la paraestatal informó que será la empresa española ACS (Actividades de Construcción y Servicios) la encargada 
de un proyecto para la construcción de algunas plantas en la refinería que opera en 'hila, obras que tendrán una inversión 
aproximada de 560 millones de dólares. La empresa logró contrato a través de un consorcio compuesto por tres empresas 
filiales, Cobra, Dragados y Dragados Offshore, y cuenta con un plazo de ejecución de un año para una primera etapa y de 27 
meses para la segunda. Para Pernea proyecto de calidad de los combustibles en su fase diesel, incluye la construcción de 
varias plantas para las refinerías de Madero, Minatitlán. Salamanca, Salina Cruz y Tula, con una inversión de 2 mil 800 
millones de dólares. "No hemos tenido más notificación, sólo que están haciendo algunos contratos para la reconfiguración de 
lo que es la actual refinería Miguel Hidalgo, sé que están con licitaciones públicas. El tema de la reconfiguración ha aparecido 
desde el año pasado en el presupuesto de egresos, ellos han invertido hasta ahora más de 4 mil millones de pesos y por lo 
que veo, va muy en firme este escenario de reconfigurar la Miguel Hidalgo", concluyó el gobernador. (Tania Monroy, 
página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Piden posicionar a Pachuca a través de sitios históricos: Además de impulsar atractivos sitios turísticos ya 
conocidos como el Reloj Monumental de Pachuca, es fundamental que la capital del estado promueva otros edificios que 
actualmente se encuentran en desuso, a fin de incentivar la llegada de visitantes, consideró Andrés Velázquez Vázquez. El 
presidente de la Coordinación de Turismo de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio (Concanaco) resaltó que un 
solo atractivo turístico, en este caso el Reloj, no puede por sí mismo impulsar el turismo, si no se acompaña de una oferta 
completa. Edificios emblemáticos de la capital hidalguense como la Universidad de Abasolo, Las Cajas, el edificio del centro 
cultural del SNTE, las instalaciones del Club de Golf, que están rumbo al Real del Monte, la antigua Escuela de Platería y la 
Mina de San Juan Pachuca, se encuentran actualmente sin utilidad. El empresario planteó que en dichas instalaciones podrían 
llevarse a cabo eventos culturales, así como representaciones de la historia y tradición del estado, e incluso adecuarlas en 
algunos casos para que alberguen museos interactivos. “Si el gobierno estatal y municipal invierten en esas instalaciones, 
pienso que tendríamos un potencial enorme en Pachuca. Hay ciudades que viven totalmente del turismo, por qué no hacer de 
Pachuca un destino así, ya que no tenemos industria”. Dijo que los empresarios están dispuestos a colaborar en proyectos 
que abonen a la actividad económica. El dirigente del comercio establecido a nivel nacional destacó que resulta primordial que 
se lleve a cabo un proyecto integral de turismo, pues las obras que se desarrollan en el Centro Histórico así lo demandarán. El 
empresario Andrés Velázquez, desde la coordinación que encabeza actualmente impulsa proyectos turísticos de las entidades 
del país en coordinación con la Secretaría de Turismo (Sectur) federal. Es importante agregó, que el estado dé más 
promoción al turismo de salud, religioso y de aventura. (Yuvenil Torres, página 18) 
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Crónica-Afina el alcalde estrategia para prevención del delito: Confirmó el alcalde de Pachuca, Eleazar García 
Sánchez, que la ciudad contará los próximos meses con un proyecto importante en materia de prevención del delito como lo 
es la continuidad del programa “Pachuca se Pinta” donde se elaborará un mural de arte urbano, único en su género, que 
contribuirá a erradicar las pintas callejeras. Refirió que para su administración es de vital importancia implementar acciones 
que eviten el fomento de actos delincuenciales, o bien, que condujan a la juventud por caminos equívocos. En ese sentido, 
explicó que este proyecto contempla la pinta de fachadas en donde quedará plasmado un mural de arte urbano en gran 
formato, el cual representará un modelo de intervención social que se convertirá en un referente nacional. Explicó el munícipe 
que este objetivo, se dará una vez que al integrar a los jóvenes artistas que viven en esa zona y a las propias familias, 
propiciará una transformación de su mismo entorno, así como de su intención de plasmar el arte urbano. “Con el apoyo que 
se ha tenido de la federación ha sido posible permitir que Pachuca y su gente sigan siendo beneficiados con estos recursos 
para estos proyectos, por ello es importante refrendar el compromiso para seguir trabajando juntos por esta ciudad que todos 
queremos, con un rostro más humano y amable”. Añadió que el sector juvenil debe ser atendido de manera puntual, ya que 
representan el futuro inmediato de la ciudad, de tal forma que al generar acciones para que convivan en un entorno 
adecuado y alejados de intereses conflictivos, será posible lograr una sociedad más consolidada y comprometida con ella 
misma como con su capital. (Milton Cortes, página 04) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 
 
Acometida contra el PES 
 
Polémico desde su nacimiento y su aparición en la escena nacional, el Partido Encuentro Social (PES), dio de qué hablar, pues 
hubo, incluso, acusaciones sobre violaciones legales, pues sus promotores son dirigentes religiosos y fueron seriamente 
cuestionadas sus asambleas estatales por ser subsidiadas por líderes de religiones opuestas a la Iglesia Católica. 
Al final, las denuncias no procedieron y el Instituto Nacional Electoral (INE) dio su aval para que este partido, que surgió en 
Baja California, participe en la contienda electoral para renovar la Cámara de Diputados, en junio del 2015. En Hidalgo, no 
faltó quien le puso autoría intelectual a este partido y los mal pensados consideran que el verdadero promotor del PES es el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Soportan sus especulaciones en el hecho de que el secretario general 
nacional es el empresario-constructor, Alejandro González Murillo -quien el jueves próximo tomará protesta a la dirigencia 
estatal en Hidalgo-, sobrino del procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, y amigo del ex gobernador Miguel 
Ángel Osorio. Otros datos que soportan la tesis, son que el presidente estatal fue su coordinador de audiencia en la Segob, el 
zacatecano Natividad Castrejón, que ha participado en política con distintas banderas, primero con la del PAN y luego con la 
del PRD. David Cárdenas, un personaje más identificado con la comunicación que con tareas político-partidistas, dejó su 
espacio como director de Radio en el Sistema Hidalguense de Radio y Televisión de Hidalgo, para ir temporalmente a la 
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), de donde pronto volvió para hacerse de la secretaría 
general del PES. Con todo eso, la presencia de este partido y sus dirigentes locales ha puesto en alerta al PRI (léase 
gobierno) que ha comenzado ya el apretón de turcas, para obstaculizar la tarea del PES en Hidalgo que, en términos de votos 
aspira a sumar 35 mil, aunque sus dirigentes nacionales van por 100 mil. Por lo pronto, Natividad ya sumó a los ex 
perredistas Napoleón González Pérez, Ricardo Bravo y al ex dirigente panista, el poblano Miguel Ángel Labastida Carballeda. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
:Que Vaya “guardianes del orden” resultaron los tripulantes de las patrullas 0112 y 0114 de la policía municipal pues 
nuevamente son señalados de robo contra dos funcionarios de la Secretaria de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial del 
estado, y es que acusan a estos pseudo policías de robo por la cantidad de 9 mil pesos, lo peor es que no es la primera vez 
que son denunciados y a la fecha no ha pasado nada, sin duda José Manuel Mayorga, titular de Seguridad en Pachuca 
deberá tomar cartas en el asunto y poner orden en su corporación. 
  
:Que En esta ocasión en la Feria de San Francisco se decidió retirar la modalidad de besar un auto para ganarlo, pues en 
la edición pasada este método fue muy criticado, ahora parece que la modificación es para bien y será mediante una carrera 
atlética y una competencia de baile la manera de encontrar dueño a estos dos vehículos durante esta feria tradicional en la 
entidad. 
 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Función Sabatina… 
 
LA ESTELAR 
Roxana Montealegre vs Jesús Romero 
La pelea de esta semana es por los puentes del Tuzobús y es que a decir de la regidora Roxana Montealegre no están 
adecuados para el uso de las personas con alguna discapacidad, inclusive se lanzó un reto vía redes sociales para demostrar 
que no son adecuados para personas con capacidades diferentes. En tanto Jesús Romero Quintanar, titular de Obras Públicas 
del estado, asegura que están certificados y que no existe problema alguno con su edificación, el pleito continúa y sólo el 
tiempo dará la razón a los actores de la política estatal. 
 
ENTREVISTA FICTICIA 
Con la fiebre de las consultas cuestionamos a Javier Cruz, uno de los delegados del Partido Humanista para saber cual serán 
las suyas: 
¿Qué piensan de las consultas ciudadanas? 
Los ciudadanos valen mucho y merecen respeto, nadie les hace caso, pero merecen respeto. 
¿Qué tema tienen en mente para consulta? 
Queremos recaudar firmas para que nos doten de más prerrogativas, necesito ropa nueva. 
¿Qué opinan de las otras consultas? 
La del PRD no sirve, la del PRI no sirve, la del PAN tampoco sirve. 
¿Por qué no sirven? 
Un pariente me dijo que las pagaban a 100 pesos o una torta y un refresco por llenarlas. 
¿Las de ustedes servirán? 
Tampoco, pero hay que estar a la moda. 
 
METIÓ PRESIÓN 
Óscar Pelcastre. El líder de la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (Foideh), dicen que 
metió presión con sus afiliados para que liberarán de la barandilla municipal a uno de sus agremiados y lo logró pasando por 
encima de la ley. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
Si los grandes proyectos no contratan trabajadores locales, ¿entonces cuál beneficio? 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Optimizar la calidad de vida de quienes padecen una enfermedad crónico-degenerativa es ahora posible si el paciente es 
favorecido con un trasplante. En la SSH insisten en la relevancia de elevar la cifra de posibles donadores; sin embargo, son 
las barreras culturales las que mayor complicación representan a la hora de concretar este acto. Incluso cuando una persona, 
en vida, así lo decidió, al memento de la procuración de órganos los familiares impiden su cumplimiento. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Oralia Vega: Descartado por completo el cambio de sede para la edición 2014 de la Feria San Francisco Pachuca 
Hidalgo, la titular de la Operadora de Eventos estatal difundió los primeros detalles de las sorpresas que incluirá esta 
celebración, para la cual auguran una importante cantidad de visitantes, lo cual será trascendental para mejorar en lo 
recaudado, al menos en comparación al año pasado. 
 
Abajo-Diana de la Concha: Habitantes de Tulancingo alzaron la voz contra la coordinadora de Seguridad porque muy 
formalmente quedó en reunirse con ellos para atender asuntos relacionados con asuntos de la colonia El Paraíso. Sin 
embrago, ni ella o alguien en su representación hizo acto de presencia. Mal por este hecho, habrá que ver en qué termina la 
inconformidad de los pobladores. 
 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
BACHES 
 
Ahora es Mineral de la Reforma, el municipio que se caracteriza por la infinidad de baches y topes que existen 
desde hace meses. 
A diferencia de sus vecinos de Pachuca, en Mineral de la Reforma nadie hace nada por resolver el problema que tiene 
prácticamente destruidas calles y avenidas de fraccionamientos como Tuzos, Forjadores, Tulipanes y Magisterio. 
 
FERIA 
Quienes están a cargo de la organización para la Feria de Pachuca ya presentaron parte del cartel artístico y de 
entretenimiento que tendrá el evento anual. 
Encabezado por la ex diputada federal Oralia Vega, la organización del evento plantea una feria mejorada para 
el presente año, con más de 20 días de festejos y tres fines de semana. 
Sobre las obras que se realizan frente a las instalaciones del complejo ferial en Pachuca, informaron que habrá un 
operativo especial de vialidad para agilizar la entrada y salida de visitantes y sus vehículos. 
 
RECLAMO 
Extrabajadores del ayuntamiento de Tulancingo siguen esperando que el alcalde Julio Soto acepte la 
instrucción de los tribunales laborales que lo instruyó a pagarles luego de perder el juicio por despido 
injustificado. 
Los subalternos que demandaron al alcalde reclaman el cumplimiento de la ley, y acusan que el presidente 
municipal sólo acepta pagarles a aquellos demandantes que acuerdan cederle el 50 por ciento del monto total. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
Criterio-INE y partidos: el financiamiento opaco: El financiamiento público que por disposición constitucional se da a 
los partidos políticos es cuantioso, pero -adicionalmente-el órgano electoral (ayer IFE, hoy INE) les suministra otros recursos 
que se manejan con discrecionalidad y una buena parte en medio de la opacidad. Los partidos políticos han recibido en los 
últimos cinco años, por financiamiento público federal, 18 mil 655 millones de pesos, una cifra ligeramente superior al 
presupuesto que el Instituto Nacional Electoral pide para 2015 (18 mil 572 millones). Esa cifra no incluye el dinero que 
entregan los órganos electorales locales a los partidos (se calcula que en 2015 serán unos 3 mil 500 millones de pesos) y 
tampoco considera otros montos que les provee el INE (y antes el IFE). Estos montos que aporta el órgano electoral nacional 
y que podría llamarse financiamiento indirecto, se manejan con poca transparencia. Sirvieron para actividades útiles al 
desarrollo democrático, pero también para pagar, en la Comisión Nacional de Vigilancia (del padrón electoral), paseos 
turísticos, excesos en telefonía celular, comidas caras e incluso contrataciones con acento de nepotismo. 
$480 millones en cuatro años. 
Los más de 18 mil 600 millones de pesos que en números redondos recibieron en cinco años (2009-2013) los partidos 
políticos incluyen gastos ordinarios, de campaña y actividades específicas (fundamentalmente editoriales) establecidos en la 
Constitución. Dicho sea de paso, los partidos son los únicos entes que tienen predeterminado su financiamiento en la Carta 
Magna, pues desde ahí se establece cómo se calcula: “multiplicando el número total de ciudadanos inscritos en el padrón 
electoral por el 65 por ciento del salario mínimo diario vigente para el Distrito Federal”. El otro financiamiento, poco conocido 
y que no tiene sustento constitucional expreso, se destina a pagos de personal y gastos de oficina y otros por tres conceptos: 
* Las representaciones de los partidos ante el Consejo General. * Las consejerías del Poder Legislativo (si bien estos 
consejeros formalmente representan al Congreso, actúan generalmente conforme a las posiciones de sus respectivos 
partidos). * Apoyos para la Comisión Nacional de Vigilancia (CNV), encargada de “coadyuvar en los trabajos relativos al 
Padrón Electoral”, como lo decía la ley comicial anterior y también lo dice la vigente. El presupuesto por esos tres conceptos 
ascendió a 480 millones de pesos en cuatro años (2011-2014) en números redondos. En 2012, ese gasto dio un salto de casi 
24 por ciento, al pasar de 100.8 millones de pesos a 124.5 millones y, si bien el incremento pudo haber tenido justificación 
por los comicios presidenciales de ese año, lo cierto es que el monto no regresó a sus niveles anteriores. Las oficinas de los 
consejeros legislativos y de los representantes partidarios disponen de 356 mil pesos mensuales cada una para pagar a cuatro 
asesores y una secretaria, con salarios de hasta 87 mil por asesor y 19 mil por secretaria, pero los titulares de las oficinas 
pueden asignar los salarios como deseen y tienen flexibilidad para tener más o menos personal respecto de la plantilla tipo. 
Debe decirse que el personal de representantes partidarios y consejeros legislativos, en particular el de las tres principales 
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fuerzas políticas, realizan importantes tareas de análisis y apoyo sobre los asuntos que conciernen al Consejo General del INE 
y sus comisiones, pero no ocurre lo mismo con la CNV. 
Excesos en la Comisión Nacional de Vigilancia. 
En la CNV se han producido excesos, particularmente en los rubros de gastos de alimentación, telefonía celular, pasajes 
aéreos y viáticos para “supervisiones en campo” que, curiosamente, a veces se realizan en destinos turísticos. Otros sitios de 
“supervisión” han sido ciudades que son visitadas repetidamente por los supuestos supervisores que, evidentemente, viajan a 
esos lugares por motivos personales. De ese modo, en 2012 la CNV consumió 46 millones de pesos; en 2013, 45 millones y 
para 2014 se le destinó casi 50 millones. En el anteproyecto de presupuesto de 2015, hecho público por el INE, no se precisa 
el presupuesto para la CNV. En los documentos circulados sobre el presupuesto de 2015 sólo aparecen dos partidas explícitas 
relacionadas con las representaciones de partidos: Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores (DERFE). “Cubrir los 
apoyos subsidiarios de los tres nuevos partidos políticos para las Comisiones Nacionales, Locales y Distritales de Vigilancia: 
16, 663, 310”. Representantes de partidos: 18,429,184. Ambas cifras aparecen en el apartado “Modificación de estructuras”. 
Gestiones en el INE para precisar el total presupuestado para las representaciones partidarias y las consejerías legislativas no 
tuvieron una respuesta oportuna. El presupuesto de la DERFE en 2015 para “programas de depuración, verificación y mejoras 
de la calidad del padrón electoral” ascendería a 40.5 millones de pesos. La opinión generalizada de quienes conocen el 
financiamiento adicional es que entre los representantes partidarios en la CNV hay quienes no sólo utilizan abusivamente los 
recursos públicos sino que, además, no coadyuvan ni supervisan realmente las actividades del Registro Federal de Electores. 
La ley les confiere a los partidos el derecho de emitir observaciones a las listas nominales. Es un derecho cuyo ejercicio 
justificaría su acceso permanente al Padrón Electoral y a la Lista Nominal de Electores y, también, a los recursos que reciben 
de la CNV. 
Pero, ¿cómo ejercen los partidos ese derecho? 
En 2013, cuatro partidos (PAN, PRI, PRD y Panal) formularon un total de 2.2 millones de observaciones, pero los partidos 
restantes -PVEM, PT y MC-no presentaron ni una sola, a pesar de los recursos financieros y materiales de que dispusieron. De 
las observaciones presentadas, sólo resultaron procedentes 19 mil 744, el 0.90 por ciento, que representa el segundo 
porcentaje más bajo desde 2006 (el más bajo fue el de 2010, con 0.32 por ciento de 2.1 millones de observaciones). Algunas 
de las observaciones y solicitudes partidarias son poco útiles y no contribuyen a la calidad de los instrumentos registrales del 
IFE. Por ejemplo, Nueva Alianza solicitó verificar en campo el sexo de más de 700 mil ciudadanos llamados Guadalupe, 
Refugio e Isabel. Otro partido, el de la Revolución Democrática, pidió corroborar el domicilio de millares de ciudadanos que 
actualizaron ese dato en siete entidades federativas porque “le latieron” a los representantes perredistas. 
Campo para el nepotismo. 
El fundamento legal para entregar esos millonarios recursos a las representaciones partidarias en la CNV no es claro. Las 
disposiciones del antiguo Cofipe y de la nueva Legipe solamente imponen a la Junta General Ejecutiva (JGE) y a la DERFE la 
obligación de asegurar que las comisiones de vigilancia nacional, estatales y distritales se integren, sesionen y funcionen. Las 
reglas sobre la integración y atribuciones de las comisiones de vigilancia no mencionan la entrega de recursos económicos. El 
único soporte normativo -no de ley-son los Lineamientos que emite la JGE y que considera tales recursos como “apoyos 
administrativos subsidiarios”. Si bien podrían entenderse ciertos apoyos materiales a las actividades de la CNV, resulta difícil 
justificar la entrega de “dietas”, líneas celulares, pasajes aéreos y viáticos. Estos dos últimos rubros parecen innecesarios si se 
tiene presente que los partidos poseen representantes en las 32 comisiones locales y en las 300 comisiones distritales de 
vigilancia. ¿Para qué viajar (como no sea para hacer turismo) si hay representantes partidarios locales? El rubro más elevado 
de los recursos otorgados a los partidos en la CNV es el de “Apoyos al personal”, identificados también como “dietas”. En 
2012, este concepto requirió 22.2 millones de pesos y en 2013 subió a 33.8 millones. Quienes reciben esos pagos no tienen 
que preocuparse de sus impuestos, porque el órgano electoral se hace cargo de sus obligaciones fiscales, a pesar de que no 
se trata de personal contratado. Más aún, el personal al servicio de partidos en la CNV ha llegado a solicitar aguinaldos y 
bonos por proceso electoral. Había tal tolerancia y laxitud con ese personal, que en una misma oficina llegaron a trabajar 
familiares directos. El caso más escandaloso fue el del Partido Verde, en cuya sede de la CNV laboraban padre, madre e hijo, 
si bien posteriormente sólo permanecieron estos dos últimos. Un hecho muy conocido y comentado es que, como ocurre con 
otros partidos, su representante ante el Consejo General lo es también ante la CNV y, con ese doble carácter, administra 
todos los recursos económicos que se suministran a su partido. Otro caso de empleo abusivo de recursos públicos es el de los 
comisionados para “supervisar” ciertos distritos. El caso más llamativo es el del Partido del Trabajo, que ha comisionado a 
parientes del representante (madre, hermana, cuñado, sobrino, primos). Ejemplo: entre el 25 de febrero y el 13 de marzo de 
2013 fueron comisionado esos parientes para distritos de Guerrero, Veracruz, Puebla y Estado de México. En ese lapso les 
fueron suministrados casi 150 mil pesos para viáticos. Otros excesos son: otorgamiento de “comisiones” por períodos 
prolongados a familiares de los representantes partidarios, con asignación de recursos para gastos de supervisión, viáticos y 
pasajes; entrega de comprobantes de gastos sin documentación fiscal o con retrasos de entre 6 y 11 meses; solicitudes de 
boletos de avión de manera periódica a un mismo lugar; ampliación de recursos para gastos de supervisión (adecuación 
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presupuestal). Hay más excesos, tales como asignación de recursos para operación (alimentos, materiales e insumos), 
servicio de telefonía y telecomunicaciones, adquisición de equipo, software y mobiliario. Algunos excesos concretos han sido: 
gastos en alimentación (fuera de las instalaciones) con consumos de hasta 21 mil pesos; telefonía celular, con montos de 
hasta 13 mil 200 pesos mensuales, operación de hasta cuatro líneas y, adicionalmente, líneas para tablets; tarjetas telefónicas 
de prepago por hasta 3 mil 500 pesos al mes. 
En 2013, freno parcial. 
Ante las dimensiones que habían alcanzado los gastos de justificación discutible, por decir lo menos, en abril de 2013 la Junta 
General Ejecutiva aprobó, a propuesta del entonces director ejecutivo del Registro Federal de Electores, Víctor Guerra, nuevos 
lineamientos que establecieron ciertos límites para boletos de avión, consumo en restaurantes y teléfonos celulares. Los 
demás rubros permanecieron prácticamente inalterados. Lo aquí planteado es sólo una muestra de cómo el disponer de miles 
de millones de pesos puede conducir al dispendio y al abuso, como ocurre con el INE. Resulta obvio concluir que el órgano 
electoral debe revisar con seriedad su gasto y eliminar los rubros dispendiosos, innecesarios y/o redundantes. Algunos de 
ellos -que no los únicos-quedan expuestos en este texto. De cara a los contribuyentes, es pertinente preguntarse por qué si 
los partidos disponen de miles de millones de pesos al año procedentes del erario (5 mil 355 millones tendrán en 2015), el 
presupuesto del INE debe absorber pagos al personal empleado por ellos para realizar funciones de eminente interés 
partidario. Algo semejante podría decirse de las consejerías del Poder Legislativo y su personal. No puede negarse que todos 
ellos merecen ser remunerados de acuerdo con las tareas que realizan, pero ¿por qué debe absorber esas remuneraciones el 
órgano electoral? ¿No debería pagarles el Congreso de la Unión? Algunos administradores del sector público suelen 
subestimar excesos y dispendios como los anotados porque “no pintan” en un presupuesto de miles de millones. Pero 
¿cuántos más como aquéllos existen y persisten en el órgano electoral? (Eduardo R. Huchim, página 30) 
El Universal-Retoman federales el control en BCS: Para restablecer la tranquilidad de la población que se perdió tras los 
actos de rapiña en Los Cabos, principalmente, elementos de las fuerzas federales, que incrementaron su presencia en Baja 
California Sur, intensificaron los patrullajes nocturnos y efectuaron labores de convencimiento entre los vecinos para que 
retiren las barricadas, dejen de prender fogatas y regresen a sus casas. Les pidieron que dejen la vigilancia y la seguridad a 
los uniformados. “Queremos ir a recuperar esos espacios. Que la gente sienta confianza de que ya está aquí la Policía Federal, 
con su división de Gendarmería. La intención es generar un círculo positivo, que sepan y sientan que llegó la Gendarmería a 
restablecer el esquema de seguridad”, dijo en entrevista el comisionado general de la Policía Federal, Enrique Galindo 
Ceballos. Agregó que para hoy o mañana ya no habrá el tipo de obstáculos que han instrumentado los vecinos para su 
autoprotección. Luego de que se registraron a principios de semana actos de rapiña y vandalismo en varios puntos de esta 
ciudad, y de que en la mayoría de las colonias se evidenció el miedo de los vecinos de que fueran asaltados ellos o sus casas, 
se organizaron en grupos para realizar acciones de vigilancia. Algunos se armaron con machetes, palos, tubos y piedras, 
además de controlar el acceso en las calles. La Policía Federal y el Ejército, en coordinación con la policía local, intensificaron 
desde el jueves los patrullajes y se dio una acción paralela a la de personas que se organizaron durante esta semana para 
controlar los accesos. Hasta el momento, son 8 mil elementos de las fuerzas federales; 450 son de la Gendarmería, asignados 
para apoyar las labores en Los Cabos. 
Mejoran vigilancia. 
Habitantes de varias zonas han mejorado sus acciones de defensa, como en la colonia Guaymitas, donde desde las 21:00 
horas montan puestos de vigilancia, hacen fogatas y rondines. Usan silbatos, que les regaló la policía local. También 
acordaron usar playeras blancas para identificarse. Enrique Galindo insistió en que la gente debe regresar a su casa. “Que 
trabaje sobre sus daños en sus viviendas o negocios, que regresen a trabajar para recuperar la actividad económica; de la 
seguridad nos encargamos nosotros”. Comentó que anoche comenzaron a caminar por diferentes colonias, a lo que los 
vecinos se han comprometido a levantar los obstáculos que han estado poniendo. “Deben saber que hoy tenemos más 
elementos para esta cobertura. Se pretende tener a mil elementos tan sólo en San José del Cabo y Cabo San Lucas, y así 
restablecer todas las actividades”. Autoridades federales y locales activaron un plan para comenzar a realizar labores de 
limpieza en las calles. Desde la mañana de ayer se observó a decenas de hombres y mujeres barriendo, recogiendo basura, 
árboles caídos, ramas y otros objetos, principalmente en la zona turística y centro de Los Cabos, donde también utilizan 
maquinaria, incluso para enderezar palmeras. También ha sido notoria la presencia de trabajadores de la Comisión Federal de 
Electricidad, quienes trabajan día y noche para restablecer la electricidad. 
Se quedan sin quincena. 
En tanto, aún sin agua, alimentos y energía eléctrica, la gente demanda que se acelere el restablecimiento de los servicios, 
como de los bancos, pues no cuentan con efectivo, ya que las sucursales permanecen cerradas ante la falta de luz y porque 
algunas sufrieron actos de vandalismo y robo. Miles de trabajadores no alcanzaron a recibir su pago quincenal y a eso se 
suma la incertidumbre sobre si conservarán su fuente de empleo, pues debido a la destrucción de hoteles, centros 
comerciales, negocios y otros centros laborales, no han requerido de sus servicios ni se les ha dado fecha para reiniciar 
actividades. Mujeres como Enedina Sánchez de la colonia Guaymitas, quien trabaja en una sucursal bancaria en el área de 
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limpieza, expresó su preocupación, pues han ido a su centro laboral para saber cuándo regresará, pero no se ha presentado 
alguno de sus jefes. “Se nos acabó lo poco que teníamos; unos vecinos nos están ayudando con algo de lo que ellos tienen 
de comida y nos están dejando quedarnos en su casa, porque la mía quedó destruida; todo se hecho a perder, no me quedó 
nada”. En torno al panorama en materia de salud, el subsecretario del ramo, Pablo Kuri, dijo que la preocupación se debe a la 
falta de agua, aunque destacó que se registró saldo blanco y que no se han reportado brotes epidemiológicos o de alguna 
enfermedad, pero que se trabaja con el control de vectores para evitar que se presenten, por ejemplo, casos de dengue. 
(Julián Sánchez, primera plana) 
La Jornada-Contaminó Grupo México el Sonora de modo deliberado: La Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) 
confirmó oficialmente que la empresa Buenavista del Cobre, filial de Grupo México, continuó con derrames intencionales de 
tóxicos al río Sonora después del 6 de agosto, cuando se detectó que había vertido a ese cauce 40 millones de litros de 
sulfato acidulado, lo que afectó la actividad económica de siete municipios. La dependencia denunció que la compañía no ha 
permitido el paso de sus inspectores a las instalaciones de Buenavista del Cobre, y por ello el gobierno del estado rompe 
cualquier relación con la minera de Cananea. En breve se usará la fuerza pública para realizar nuevas inspecciones. No nada 
más no actúa (Grupo México) para contener la contaminación o para remediar lo que ya hizo, sino que el 24 de agosto, 
porque ya lo conozco, seguimos haciendo inspecciones visuales aéreas, y resulta que un domingo, yo creo que pensaban que 
jamás revisaríamos en domingo, nos dimos cuenta que la mina puso una motobomba en el represo (habilitado para contener 
la contaminación generada el 6 de agosto), con la descarga al arroyo. La empresa ha dicho que no lo estaba haciendo, pero 
es una medida criminal intencional, indicó Carlos Jesús Arias, encargado de despacho de la UEPC. Añadió que con fotografías 
se pudo confirmar que había rastros en el arroyo Las Tinajas de que dicho afluente (conectado a los ríos Bacanuchi y Sonora) 
recibió descargas intencionales de sulfatos acidulados. “Dice uno: ‘no puede ser posible, porque una cosa es un accidente y 
otra es que pudieran haberlo hecho intencionalmente’”, expuso Arias en conferencia de prensa. Señaló que luego de 
documentar esas irregularidades, el personal de la mina, de Grupo México, han prohibido al personal de Protección Civil la 
entrada a sus instalaciones, en violación a las leyes ambientales. “Ayer ya llevé un notario público para certificar que se nos 
negó el paso, a pesar de que se les dijo que se iba a verificar que cumplieran con la sanción impuesta de no continuar 
trabajando (contaminando el río), y pues eso ya lo comenté con el gobernador. Esto no puede seguir así, y por ello se me 
autorizó a decir que el gobierno del estado rompe cualquier relación con la minera de Cananea. La próxima vez que vaya a 
Cananea iré con la fuerza pública y vamos a entrar, a verificar que se cumpla con las acciones que Protección Civil ordenó, 
advirtió. 
Abunda agua... pero contaminada. 
Las lluvias provocadas por el huracán Odile en dos días recientes causaron un histórico flujo de agua en las presas ubicadas 
en el municipio de Hermosillo, en el cauce del río Sonora, las cuales ya almacenan más de 84 millones de metros cúbicos, 
cantidad suficiente como para interrumpir por dos años el acueducto Independencia, que extrae agua del río Yaqui para surtir 
a los habitantes de la capital del estado. La presa El Molinito almacena 48 millones de metros cúbicos y se encuentra a 36 por 
ciento de su capacidad, y podría recibir aportaciones que le llevarían a alcanzar su límite de 130 millones de metros cúbicos, 
expuso César Lagarda Lagarda, delegado de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). El problema que impide por el 
momento aprovechar el agua es que la presa El Molinito está contaminada por el derrame de tóxicos de la mina Buenavista 
del Cobre, y la Conagua ha decretado que ese líquido no se puede utilizar actualmente para ninguna actividad. Si El Molinito 
llegara al 100 por ciento de su capacidad podría empezar a verter excedentes y entonces el agua iría a dar a la presa 
Abelardo Rodríguez, ubicada a apenas cinco kilómetros del centro de Hermosillo, la cual tiene el mayor embalse que haya 
alcanzado en los pasados 14 años, con 36.28 millones de metros cúbicos. Las autoridades de Conagua aseguran que no 
habrá problema si El Molinito derrama excedentes al río Sonora, pues para entonces los metales pesados estarán en el fondo 
de la presa y ahí se mantendrían contenidos, y considera además que con procesos de potabilización el agua será apta para 
el consumo humano. (Ulises Gutiérrez, primera plana) 
Excélsior-Robo a ductos asciende a más de 15 mil mdp; preocupa a Pemex alza en tomas ilegales: Emilio Lozoya 
Austin, director general de Pemex, reveló que se han perdido 15 mil 300 millones de pesos por robo de combustibles, de 
enero a agosto del presente año. En la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, como parte de la glosa del 2º 
Informe de Gobierno, explicó que la delincuencia ha obtenido en ocho meses el equivalente a 7.5 millones de barriles de 
combustible. En ese periodo, detalló, se identificaron y clausuraron dos mil 745 tomas clandestinas. Lozoya Austin indicó que 
los ductos más atacados por las organizaciones criminales son: Salamanca-Guadalajara, Cadereyta-Reynosa-Matamoros y el 
que va de Ciudad Madero a Cadereyta. Con el objetivo de prevenir y penalizar el mercado ilegal de combustibles, llamó a 
aprobar la iniciativa de reformas al Código Penal Federal, al Código Federal de Procedimientos Penales, a la Ley Federal de 
Delincuencia Organizada y a la Ley de Extinción de Dominio. En su turno, Pedro Joaquín Coldwell, secretario de Energía, dijo 
que con las reformas en el sector se calculan inversiones por 50 mil millones de dólares entre 2015 y 2018. 
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ORDEÑA CUESTA A PEMEX 15 MMDP. 
El volumen de combustible sustraído ilícitamente de la red de Petróleos Mexicanos ascendió de enero a agosto de 2014 a 7.5 
millones de barriles, lo cual equivale a 15 mil 300 millones de pesos, informó Emilio Lozoya Austin, director general de la 
empresa productiva del Estado. Al comparecer ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, con motivo de la 
glosa del segundo Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, Lozoya Austin reveló que en ese periodo se 
identificaron y clausuraron dos mil 745 tomas clandestinas. Precisó que de ese total, 321 se encontraron no herméticas, con 
derrame significativo de producto, lo cual significa, además, de una pérdida económica para Petróleos Mexicanos y un daño 
por contaminación al medio ambiente, del que no es responsable Pemex, sino las organizaciones criminales. Reconoció que el 
robo de combustibles muestra una tendencia creciente y preocupante, porque en 2012 se detectaron mil 635 tomas 
clandestinas; en 2013, dos mil 612; y de enero a agosto de este año van dos mil 481, “es decir, la tendencia es preocupante, 
va hacia arriba”. Informó que como consecuencia de uno solo de estos hechos, Pemex tuvo que invertir más de 150 millones 
de pesos en trabajos de remediación, es decir, reparar daños causados por organizaciones criminales contra la red de 
distribución. El director general de Pemex indicó que los ductos más atacados por las organizaciones criminales son: 
Salamanca-Guadalajara; Cadereyta-Reynosa-Matamoros; y Ciudad Madero-Cadereyta. Ante esta situación, aseveró el 
funcionario, Petróleos Mexicanos ha invertido cantidades de dinero muy importantes en un sistema de supervisión y 
adquisición de datos, denominado SCADA, el cual ya está funcionando en 47 ductos y a través del cual, al cierre de julio de 
2014, se tenían automatizados 181 sitios de 193 programados, lo cual representa un avance considerable. De manera 
adicional, Pemex invierte en la construcción de un centro de control alterno a dicho sistema, el cual se encuentra en la 
delegación Azcapotzalco de la Ciudad de México y tiene un avance de 20 por ciento. El funcionario explicó que Pemex no es 
Ministerio Público y no puede consignar delincuentes, pero sí denunciarlos ante las autoridades correspondientes y coadyuvar 
con éstas, para lo cual ha creado una fuerza de seguridad física que lo más que puede hacer es tratar de prevenir y evitar 
ataques contra los ductos de la empresa. Lozoya Austin hizo un llamado a los legisladores federales para que aprueben la 
iniciativa de reformas al Código Penal Federal, al Código Federal de Procedimientos Penales, a la Ley Federal de Delincuencia 
Organizada, a la Ley de Extinción de Dominio, la cual fue presentada recientemente por los diputados Héctor García y Marco 
Bernal ante la Comisión de Justicia, para prevenir y penalizar el mercado ilegal de combustibles. 
 ATRAPAN A 4 ORDEÑADORES. 
Agentes de la Coordinación de Fuerza de Tarea de Morelos aseguraron en el municipio de Tepeapulco a cuatro sujetos 
que ordeñaban combustible de ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex). En una llamada al 066 se alertó que en la comunidad 
de Cides, cerca de unas tierras de labor, se encontraban cuatro personas en actitud sospechosa, al parecer ordeñando un 
ducto de Pemex. Los policías detuvieron a dos de ellos cuando abastecían dos contenedores y a otros dos que aseguraban la 
manguera y la válvula, junto con tres vehículos. 
— Emmanuel Rincón 
 HABRÁ INVERSIÓN POR 50 MIL MDD, PREVÉ COLDWELL. 
La Reforma Energética atraerá inversiones por 50 mil millones de dólares, sólo entre 2015 y 2018, y contribuirá con un punto 
porcentual al crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) y generará medio millón de empleos en el mediano plazo, afirmó el 
secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell. Al comparecer ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, 
Joaquín Coldwell informó que como parte de la puesta en marcha de la Reforma Energética, en octubre se publicarán 25 
reglamentos para dar certidumbre y seguridad jurídica a dichas inversiones. También anunció que en breve se creará el 
Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, el cual, recordó, permitirá disponer de ingresos petroleros 
equivalentes a 4.7% del PIB para el Presupuesto, destinar excedentes a ahorro de largo plazo, a financiar el sistema de 
pensión universal, proyectos de infraestructura, y a hacer frente a eventos macroeconómicos. Adicionalmente, dijo, antes de 
concluir este mes se publicarán los decretos del fondo público para promover el desarrollo de proveedores y contratistas 
nacionales de la industria eléctrica, así como del fondo Sener-Nafinsa para la participación del Estado mexicano como 
inversionista en proyectos de producción de hidrocarburos. Igualmente se publicará el decreto del Fondo Universal Eléctrico 
para llevar electricidad a sectores desprotegidos que carecen del servicio y se presentará el Programa Estratégico para la 
Formación de Recursos Humanos en Materia de Hidrocarburos. En la sesión de preguntas respuestas, rechazó que la Reforma 
Energética haya buscado privatizar Pemex y la CFE, las cuales, dijo, se transformaron en empresas productivas del Estado 
mexicano, con autonomía presupuestal y operativa, para que sean más competitivas. Explicó que la Reforma era necesaria 
porque desde hace ya varios años Pemex invierte más dinero en exploración y extracción de petróleo, pero, pese a ello, hay 
un declive en la producción de crudo y gas, lo cual se ha traducido en una caída de los ingresos petroleros. México alcanzó el 
pico de su producción de crudo en 2004, cuando llegamos a casi 3.5 millones de barriles de petróleo diarios; a partir de 2005 
se inició una declinación que ha sido constante, y de enero a junio de este año la producción estaba ya en dos millones 340 
mil barriles, el país ha perdido casi un millón de barriles diarios de crudo. “Esta es una de las principales razones por las que 
hicimos la Reforma Energética.” (Jorge Ramos, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que debido a la situación que se vive en Baja California Sur tras el paso del huracán Odila, el presidente Enrique Peña 
Nieto retrasó su partida a Nueva York, donde participará en una reunión de la Organización de las Naciones Unidas. La salida 
estaba prevista este viernes por la tarde-noche, pero se decidió que el jefe del Ejecutivo se ausente del país el sábado. Su 
regreso será el próximo jueves. 
 
Una vez que vuelva a México visitará por tercera vez Los Cabos para conocer los avances de las acciones para restablecer la 
normalidad en la zona. 
  
:Que, por cierto, Ricardo Barroso, senador del Partido Revolucionario Institucional por Baja California Sur, repitió ayer su 
numerito de subirse a los transportes aéreos del Presidente y abordó uno de los helicópteros que salieron de Los Cabos hacia 
el municipio de Todos Santos. 
 
Sin embargo, no contaba con que al descender del aparato, un grupo de pobladores locales le reclamó el incumplimiento de 
varios compromisos, por lo que el Estado Mayor Presidencial le recomendó retirarse y que de ninguna manera se acercara al 
mandatario, lo que frustró su eventual plan de aparecer en la foto. Ya será para la otra. 
  
:Que mientras empleados de la Cámara de Diputados participaron en el simulacro nacional conmemorativo por el 29 
aniversario del sismo de 1985, los legisladores de las comisiones unidas de Agricultura, Sistemas de Riego, Ganadería, 
Desarrollo Rural y Pesca decidieron no participar en la acción. 
 
La alarma sonó y la diputada panista Leonor Romero Sevilla continuó su intervención, en el contexto de la comparecencia 
del titular de la Sagarpa, Enrique Martínez y Martínez, hasta que segundos más tarde el escándalo era tan perturbador 
que mejor se tomaron un breve receso. 
  
:Que el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, se comprometió a que la próxima semana el director del 
Metro, Joel Ortega, ofrezca una conferencia de prensa para aclarar todas las dudas que existen sobre la rehabilitación del 
Sistema de Transporte Colectivo y los planes a mediano plazo. 
 
Mancera confía en que su colaborador es el indicado para resolver las dificultades que ha enfrentado el Metro desde que 
estalló el escándalo de la Línea 12. 
 
(Redacción, página 02) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Chuchos ricos, PRD pobre… 
 
JESÚS ORTEGA  
CON EL CÓMPUTO final de la elección del 7 de septiembre en el bolsillo, Los Chuchos de Nueva Izquierda confirman su 
mayoría en el PRD. El patriarca de la corriente, Jesús Ortega, seguirá dominando al perredismo de cara a las elecciones de 
2015. Los Chuchos continuarán siendo los “ricos” del partido de izquierda, pero con un instituto político sumido en la pobreza 
por las deudas adquiridas. El dirigente saliente, Jesús Zambrano, reconoció que dejará las riendas con un pequeño problemita 
financiero, pues gastó casi 100 millones de pesos en el proceso interno. Claro, se irá satisfecho porque el Sol Azteca está en 
“óptimas condiciones políticas” para sus tareas inmediatas. También se va feliz porque lo deja en manos amigas, ¿o no don 
Chucho? 
  
TIEMPOS CANALLAS esperan al gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, por la detención del vocero de la Tribu Yaqui, 
Mario Luna, acusado de privación ilegal de la libertad y robo de auto. Organizaciones sociales amenazaron con intensificar los 
bloqueos de carreteras en el estado y mañana tienen previsto tomar Palacio de Gobierno, con el apoyo de miembros de la 
Sección 65 del sindicato minero, Amnistía Internacional y simpatizantes del EZLN. Detrás del arresto los grupos ven una 
venganza de don Memo por la oposición de la tribu a la construcción del Acueducto Independencia; un pleito por el agua, nos 
explican. Total, que Padrés no sale de una, para entrar a otra. 
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 RODOLFO LACY TAMAYO 
Y DEL MISMO territorio sonorense, el jefe del Ejecutivo federal designó hace una semana una comisión especial para el 
derrame de la minera de Grupo México, de Germán Larrea, que ahora tiene la primera factura con el pago de 512 millones de 
pesos para resarcir daños al campo, la salud y el agua de las comunidades de los siete municipios afectados en Sonora. 
Apenas es el principio y todos los fondos deberán salir del Fideicomiso Río Sonora, que preside el subsecretario de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Rodolfo Lacy Tamayo, nos dicen. Los primeros cheques están listos y serán destinados para 
quienes sufrieron afectaciones físicas, dio a conocer el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios, Mikel Arriola. 
  
UNA CONVULSIÓN se vivió en el Tribunal Superior Agrario por los intentos de Marco Vinicio Martínez de mantener la 
presidencia de la institución, a pesar de haber terminado su mandato. Luego de que perdió un amparo, como se lo dimos a 
conocer en este espacio, los magistrados tuvieron que nombrar a una presidenta interina. Pero la designación no estuvo 
exenta de grillas internas. Al final eligieron a Odilisa Gutiérrez Mendoza, muy apadrinada por cercanos a los panistas Diego 
Fernández y Antonio Lozano Gracia y al priísta Emilio Gamboa Patrón, nos dicen. Sin embargo, el pleito no está cerrado… 
  
MARTHA SOSA GOVEA 
DURANTE la comparecencia de Rosario Robles, titular de la Secretaría de Desarrollo Social, en comisiones de San Lázaro, la 
diputada panista Martha Leticia Sosa Govea erró en su propia “corrección”. La legisladora abordaba el posicionamiento del 
Partido Acción Nacional con críticas al manejo de los programas sociales de la administración federal: hay que corregirle la 
plana al gobierno en este rubro. Para meterle algo de adorno, citó a Mandela, pero lo rebautizó con el nombre de “Néstor”. 
Tan concentrada estaba en su tejido que no se dio cuenta del yerro y se fue de largo hasta que otra legisladora tomó el 
estrado y, muy públicamente, se lo hizo saber. ¡Madre mía! 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
YA SE SUPO que el secretario de Gobernación. Miguel Ángel Osario Chong ejercitó la mano izquierda en el conflicto con el 
gobernador de Sonora. Guillermo Padrés CUENTAN que lo recibió de muy buen grado para limar asperezas con Gustavo 
Madero y Ricardo Anaya presidente y secretario general del PAN como testigos. TAN TERSA estuvo la reunión que el primer 
acuerdo fue que Gobernación dalia a conocer; los demás acuerdos. Y, AUNQUE la Segob reportó que las aguas ya hablan 
retornado a su cauce, hay quienes advierten que la Federación planea traer cortito al sonorense, mientras que los cercanos a 
Padres lo presionan para que no se deje. A ESO se suma la posibilidad de que el PAN podría no apoyar el proyecto de 
presupuesto federal 2015 si le siguen moviendo el tapete al sonorense.  
 
EN EL PAN, dicen que a la oficina de Gustavo Madero llegó un mensaje que le puso los pelos de punta SEGÚN ESTO, la ex 
primera dama Margarita Santa y la senadora Luisa María “Cocoa” Calderón le informaron que en 2015 quieren ser candidatas 
a una diputación federal y a la gubernatura de Michoacán, respectivamente. Y QUE ASI como no queriendo, las cuñadas 
dejaron caer la advertencia de que, si no reciben el apoyo a sus aspiraciones, irán por la dirigencia nacional del partido tras el 
proceso electoral del año próximo. PARECE que aplicaron el conocido O hay pa todos. o hay patadas"  
 
SAQUEADORES, que hicieron su agosto en Baja California Sur tras el huracán “Odile” pasaron del gozo al pozo. EL 
GOBERNADOR Marcos Covarrubias mandó instalar retenes carreteros para pescar a quienes trajeran productos robados Y. EN 
LA RUTA de La Paz a Los Cabos, cayeron tres personas que llevaban teléfonos, pantallas de TV y computadoras nuevos... y tu 
una sola factura. POR MAS que dijeron ser gente honorable, que dos de ellos se presentaron como profesores y el otro como 
doctor, nomás no pudieron probar la posesión legal de los objetos ESO, en correcto castellano, se llama robo y es delito.  
 
LOS SOSPECHOSISTAS andaban ayer de plácemes cuando se hizo pública una fotografía del empresario Germán Larrea 
después de años de que no se difundiera una imagen suya MAS AUN, porque la foto apareció justo el día en que Grupo 
México fue acusado por el gobierno sonorense por, supuestamente, impedir una inspección de los daños por el derrame de 
hace un mes en el río Sonora Y SI LE FALTARA algún ingrediente a la ensalada de especulaciones, el balconeo del discreto 
industrial coincidió con su salida del consejo de administración de Televisa al calor de su aspiración de competir por una de 
las nuevas cadenas de televisión abierta z A POCO alguien está promoviendo que le echen montón a Larrea ahora que ya no 
lo ven como socio sino competidor Es pregunta como para escribir una telenovela. 
(Redacción, página 10) 

 


